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中菲承諾：南海採行動保持克制

習近平晤韓特使 重申無核化
籲妥處分歧重啟對話 推動中韓關係重回正軌

崔天凱：互聯互通推進中美關係發展

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）中國國家主席習近平昨日在北京

人民大會堂會見了韓國總統特使李海瓚。習近平指出，中方堅持實現朝鮮

半島無核化，堅持通過對話協商解決問題。目前，中韓關係處於關鍵階

段，要妥善處理分歧，早日重啟對話，推動中韓關係早日回到正常軌道。

習近平表示，中韓兩國是近鄰。兩國建交
25年來，雙邊關係實現跨越式發展，

不僅為兩國和兩國人民帶來巨大福祉，還為
維護地區和平穩定作出了重要貢獻。當前，
中韓關係處於關鍵階段。中方重視中韓關
係，願同韓方一道，維護中韓關係來之不易
的成果，在相互理解、相互尊重的基礎上，
鞏固政治互信，妥善處理分歧，推動中韓關
係早日回到正常軌道，實現改善發展，更好
地惠及兩國和兩國人民。

中韓關係轉圜關鍵在「薩德」
習近平強調，中方堅持實現朝鮮半島無核
化，堅持維護半島和平穩定，堅持通過對話
協商解決問題，這符合中韓兩國及本地區的
共同利益。中方願同韓國新政府就此加強溝
通，盡快緩和局勢，堅定推動半島無核化，
並爭取早日重啟對話協商。
李海瓚昨日轉交了文在寅總統致習近平主
席的親筆信。李海瓚表示，韓中建交25年
來，兩國關係發展迅速，各領域合作取得長
足進展。中韓關係潛力巨大，前景廣闊。韓
方充分理解中方有關重大關切，願同中方加
緊溝通協調，探討妥善解決阻礙兩國關係發
展的問題。中韓雙方在半島核問題上有相似
的看法和主張，韓方願同中方為實現半島無
核化、維護東北亞地區和平、穩定與安全共
同努力。

天津外國語大學涉外法政學院院長姜龍
范對香港文匯報記者表示，習近平此次會
見李海瓚雖然未明確提及「薩德」二字，
卻在「中韓關係處於關鍵階段」的表述中
透露了此信息，即兩國關係發展的「關
鍵」是在於韓新政府處理好「薩德」問
題。

專家：派特使訪華凸顯重視中國
姜龍范指出，此次文在寅派遣前總理李海
瓚作為韓國特使，凸顯了韓國新政府對中國
的重視，表明文在寅相信李海瓚之到訪中國
的經歷將有利於雙方溝通和互動。一方面是
因為日前剛剛結束的「一帶一路」國際合作
高峰論壇讓韓國看到了中國國際地位的提
升，另一方面是因為中國之前對朴槿惠政府
的施壓對韓國新政府具有震懾作用，使得韓
國新政府不得不謹慎地處理中韓關係並慎重
對待「薩德」問題。
姜龍范續指，「薩德」問題非中韓或朝韓
雙邊問題，它還牽涉到韓美關係。目前，韓
國新政府放棄部署「薩德」的可能性不大，
因為「薩德」自朴槿惠在任時期就已經開始
部署，再加上部署「薩德」美國起主導作
用，所以中方與韓方交涉「薩德」問題只能
從兩方面入手，首先要放棄追加部署 「薩
德」，其次要控制雷達檢測範圍，使其不對
中國構成太大威脅。

中國外交部長王毅於昨日開啟西部非洲
4國之行，這是他繼新年伊始訪問非洲5國
之後再次訪非。上述訪問的主要背景是，
今年是落實中非合作論壇約翰內斯堡峰會
成果的關鍵之年、收穫之年，也是中非合
作全面推進與轉型的升級之年。
自2015年約翰內斯堡峰會以來，中方多

位領導人相繼訪非，接待了多位非洲國家
元首先後訪華。這些往來的最主要目的是
積極推動落實習近平主席與非洲領導人達
成的重要共識和約翰內斯堡峰會各項成
果。中非合作論壇機制涉及中國與53個非
洲國家的合作，其重點是落實以幫助非洲
實現工業化和農業現代化為主要目標的3
年中非「十大合作計劃」，因此，「抓落
實」是當前中國對非外交的重中之重。

同樣，「抓落實」也是「一帶一路」建
設的重中之重。「一帶一路」國際合作高
峰論壇剛剛落下帷幕，其成功令人津津樂
道。在不到4年的時間裡，「一帶一路」
建設取得了遠超預期的成果，引起國際社
會的巨大反響，原因是多方面的，但鍥而
不捨「抓落實」是「一帶一路」峰會取得
豐碩成果的關鍵。
習近平早在2014年主持召開中央財經領

導小組第八次會議時就強調，要做好「一帶
一路」總體佈局，盡早確定今後幾年的時間
表、路線圖。推進「一帶一路」建設要抓落
實，由易到難、由近及遠，以點帶線、由線
到面，扎實開展經貿合作，扎實推進重點項
目建設，腳踏實地、一步一步幹起來。
「抓落實」是中國外交的一大特點。面

對複雜多變的國際形勢，中國特色大國外
交全面推進，引領全球治理變局，鞏固睦
鄰友好格局，運籌大國關係棋局，深化夥
伴關係佈局，都涉及一系列外交新思想、
新理念、新舉措，涉及一大批雙邊和多邊
新共識、新協議、新承諾，都需要不折不
扣地落到實處。「抓落實」的重要性不言
而喻，它讓中國外交言而有信，行而必
果，在國際上建立起良好口碑，使中國鞏
固了主動有利的戰略態勢，拓展了互利合
作的國際空間。

外交領域的「抓落實」是與國內領域
「抓落實」一脈相承的。中共十八大以
來，中國掀起新一輪改革開放，全面深化
改革的方案出爐，每一項政策都要求落到
實處，並幹出成效。十八屆三中全會公報

所涵蓋的各項具體改革舉措都有時間表，
黨中央逐項「抓落實」，以多種形式督促
檢查，並指導和幫助各地區各部門分解任
務、落實責任。

習近平特別強調，對需要長期「抓落實」
的項目和任務，要以抓鐵有痕、踏石留印的
勁頭，堅持不懈「抓」下去。上述對待
「抓落實」的態度和方式也被新一屆中央
領導集體應用到外交領域。「空談誤國，
實幹興邦」，外交上也是同樣的道理。
「抓落實」是所有外交政策方針、思想理
念見實效的唯
一途徑，任何
外交任務、目
標只有落地才
能奏效。

「抓落實」係中國外交重中之重
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國際問題專家 華益文

香港文匯報訊 據中新社報道，中國駐美
國大使崔天凱日前應邀出席美國百人會在
華盛頓舉行的2017年年會頒獎晚宴，圍繞
「一帶一路」倡議、中美雙邊關係及領導
人會晤發表主旨演講，強調互聯互通對推
進中美關係發展具有重要意義。
百人會是美國著名的華裔精英組織。在

當天的晚宴上，百人會向崔天凱和被美國
總統特朗普提名為駐華大使的艾奧瓦州州
長特里．布蘭斯塔德頒發了「2017中美關
係傑出領袖獎」，出席晚宴的還有美國眾
議院外交委員會主席羅伊斯、聯邦眾議員
趙美心、百人會會長吳華揚及會員、美國
各界代表共約500人。
崔天凱在會上介紹了日前在北京成功舉

辦的「一帶一路」國際合作高峰論壇。針

對當今世界的新形勢，他以傳統中醫學理
論為喻，稱中國提出了一劑標本兼治、綜
合施策的「藥方」，即構建人類命運共同
體，實現共贏共享，關鍵是互聯互通，正
如氣血流動給人以生機。「一帶一路」倡議
為不同國家和人民間的互聯互通提供了正確
的思路和手段。中國願與包括美國在內的各
方共同努力，將這些偉大的構想變成現實。
對於中美關係，崔天凱指出，習近平主

席和特朗普總統的歷史性會晤本質上是促
進中美兩國之間的互聯互通。兩國元首建
立了最高層之間的聯通，並建立了良好的
工作關係和個人友誼，他們的有效溝通將
為兩國關係發展指明方向，使中美能夠以
建設性方式管控分歧，確保雙邊關係在正
確軌道上運行。

崔天凱續指，為加強中美兩國在各領
域、各層級的互聯互通，兩國元首決定設
立外交安全對話、全面經濟對話、執法及
網絡安全對話、社會和人文對話四個高級
別對話機制。這些機制涵蓋了兩國合作的
諸多領域，有望成為促進雙方在政策、安
全、基礎設施、貿易、金融、人文等領域
互聯互通的支柱。
崔天凱進一步指出，中方堅信，中美兩

國關係好不僅對兩國人民有利，也將惠及
全世界。合作是中美兩國唯一正確的選
擇。通過交流促進相互理解和互利共贏是
唯一正確的道路。中美關係中的現實問題
並非永久性、無法克服的難題，完全可以
通過協商的積極辦法，理性、建設性地處
理和解決。

■中國駐美大使崔天凱日前出席美國百人會
時表示，互聯互通對推進中美關係發展具有
重要意義。 中新社

香港文匯報訊 據中新社報道，美國國
務院日前發表聲明，負責東亞和太平洋事
務的美國代理助理國務卿蘇珊．桑頓將於
5月 23日至 24日到訪菲律賓首都馬尼
拉，出席東亞峰會高官會、東盟地區論壇
高官會和湄公河下游行動計劃高官會等會
議。隨後，她將於5月25日至26日到訪
中國首都北京，與中國官員討論雙方共同
關心的雙邊和地區問題。

美代理助理國務卿
將訪中菲

■美國代理助理國務卿蘇珊．桑頓將於5
月25日至26日訪華。 新華社

外交部促美方
尊重中方合理安全關切

■外交部發言人華春瑩表示，美方應尊重
中方合理安全關切。 中央社

香港文匯報訊 據中新社報道，中國—菲
律賓南海問題雙邊磋商機制第一次會議於
昨日在貴州省貴陽市舉行。會上，雙方代
表團團長在該機制《職責範圍》文件上簽
字，同意將磋商機制作為雙方建立信任措
施和促進海上合作與海上安全的平台；該
機制由來自中菲兩國外交部和海上事務負
責機構的相同數量官員組成，且每6個月
在兩國交替舉行會議。
中國外交部副部長劉振民和菲律賓駐華

大使羅馬納分率各自代表團出席。雙方就
南海有關問題進行了深入交流，重申將致
力於開展合作，並探索加強雙方互信和信
心的方法。會議取得豐碩成果。

重申開展合作 提升雙方互信
根據2016年10月發佈的《中華人民共和
國與菲律賓共和國聯合聲明》，雙方同意
繼續商談建立信任措施，提升互信和信
心，並承諾在南海採取行動方面保持自我

克制，以免使爭議複雜化、擴大化，影響
和平與穩定。鑒此，在作為其他機制的補
充、不損及其他機制基礎上，雙方建立一
個雙邊磋商機制是有益的，可就涉及南海
的各自當前及其他關切進行定期磋商，雙
方同意探討在其他領域開展合作。在2017
年 1月中菲兩國外交部舉行的外交磋商
上，雙方決定建立該機制，並就其《職責
範圍》初步達成一致。
在會上，雙方回顧了中菲處理南海問題

的經驗，就雙方共同及各自關切的涉南
海問題交換了看法，同意進一步討論處
理有關問題的雙方都能接受的方式，並
就推動下階段海上務實合作和探討建立
該機制項下的技術工作組等事宜進行了
討論。同時，為給中菲關係的健康、穩
定發展和各領域務實合作的順利推進營
造良好氛圍，雙方就妥善處理涉南海的
關切、事件和爭議的重要性交換了意
見。

■國家主席習近平（右）昨日會見韓國特使李海瓚。 新華社

香港文匯報訊 綜合中通社、環球網及
澎湃新聞報道，美國軍方昨日稱，中國有
兩架蘇-30戰機日前在黃海上空的國際空
域攔截了一架美國WC-135「不死鳳凰」
核偵察機，雙方飛機只相距約46米。中
國外交部發言人華春瑩昨日回應，中方不
了解相關情況，並要求美方尊重中方合理
安全關切。
華春瑩表示，具體情況要向中國國防部

了解現場真實情況後再作評論。長期以
來，美國艦機對中國進行抵近偵查，極其
容易引發誤解或海空意外事件，希望美方
尊重中方合理安全關切。
中國現代國際關係研究院副院長袁鵬則

表示，「如果此次事件發生在我國劃設的
東海防空識別區，那麼我國有權對美軍偵
察機進行識別與攔截，這也是劃設東海防
識區的意義所在」。


